

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Viernes, 21 de Febrero de 1908

Año XXXVII, Núm. 10.443

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

LA ORATORIA DEL SR. MAURA

En el «Diario de Barcelona» leemos este interesante estudio que Azorín ha hecho del Sr. Maura.

Muchas veces en mis viajes y estancias en los pueblos, me han preguntado amigos y admiradores de don Antonio Maura cómo era su elocuencia, en qué consistía el principal atractivo de ella. Voy aquí ahora á dar un breve resumen y síntesis de lo que es la oratoria del jefe ilustre del partido conservador; estas líneas serán como el compendio de multitud de artículos y crónicas parlamentarias en las que, expresamente ó por incidencia, he abordado el mismo tema.

Ante todo, una declaración: el orador nace y no se hace. Se dice lo contrario, pero lo contrario es falso. El orador nace. Lo que pasa es que el estudio y la experiencia lo alían y perfeccionan. ¿Cómo habían de hacerse la inspiración la elegancia, la pureza y la fluidez de D. Antonio Maura? El Sr. Maura nació orador, y orador supremo, soberano. El estudio y la observación hicieron que su verbo encontrase su cauce y norma naturales. Quien haya oído una vez nada más al Sr. Maura; quien haya leído una página salida de su pluma, una simple carta particular, echará de ver una cosa: la castidad de su estilo. El señor Maura ha trabajado mucho su estilo; la base de estos trabajos ha consistido en la lectura de los clásicos. No he hablado yo con el insigne orador sobre esta materia; pero sí con alguno de sus contertullios y amigos íntimos. De labios del ilustre escritor mallorquín D. Juan Alcover he oído detalles de estos largos aprendizajes que en su mocedad realizara el Sr. Maura sobre los clásicos. «Llegó entonces—decía el Sr. Alcover—á escribir exactamente del mismo modo que cualquier autor del siglo XVI ó del XVII.» Aparte de esto, el mismo señor Maura, en su *Discurso de recepción en la Academia*, nos instruye sobre este punto de la lectura de los clásicos. «La familiaridad con los prosistas y poetas clásicos—dice el insigne orador—enriquece y perfecciona, en la mente misma del orador, el léxico y la forma de enunciación, aliviando á la lengua del cuidado de traducir y acicalar las ideas.»

El estudio largo y paciente de los clásicos ha dado al Sr. Maura una palabra elegante, enérgica, rotunda y con un dejo y perfume de clasicismo. Este es el fundamento de su oratoria; después viene la facilidad, la abundancia de léxico, la fluidez. ¿Se podrá adquirir con el trabajo la facilidad enunciativa? De ningún modo; hablando mucho se podrá adquirir serenidad, aplomo, cierta experiencia, pero no el don admirable de enunciar el pensamiento sin trabajo fluidamente, como mana un hilo ó surtidor de agua de una fuente. El Sr. Maura es fluido y sencillo; no hay trabajo ni premiosidad en su palabra; dice lo que

quiere el orador y lo va diciendo con la soberana maestría y dominio con que en la conversación privada se narra un suceso.

A la castidad y fluidez se junta una tercera condición: la energía. Se puede ser un gran orador y no ser enérgico. Se puede confundir también en un orador la energía con la exaltación. Esto último es lo corriente. Y sin embargo, la energía no es la exaltación, la cólera, ni el ímpetu. La energía no depende de nosotros; lo que podemos nosotros es irritarnos y exaltarnos. La energía es una fuerza íntima, profunda, misteriosa; la energía es como un efluvio que hace que el hombre que la posee lleve en sí algo que no se puede definir ni concretar y que hace de él un hombre de excepción, colocado en un plano espiritual distinto de los demás hombres.

El Sr. Maura posee esta cualidad. ¿Quién no ha presenciado en nuestra Cámara uno de esos momentos en que el insigne político parece como que domina y subyuga en un instante á todos los espíritus con su palabra? ¿Quién en estos momentos no ha advertido este invencible y poderoso dominio espiritual? Aún contando con el don misterioso é inefable de la energía, no se podría ejercer este dominio y subyugación de las almas sin otra cualidad que es también indispensable en el orador: la integridad. Si el orador que trata de dominar no es un hombre íntegro, puro, será en balde que derroche su verbo. El oyente no podrá en su cerebro basar y asociar la palabra y el gesto del orador con los actos y normas de su vida. En el señor Maura, la integridad de su vida pública y privada ¿quién osará discutirla? Ni las hojas mas furiosas de oposición, ni mayores desenfrenos del mitin han puesto nunca un reparo, ni el mas pequeño, á la hombría de bien y á la rectitud del actual presidente del Consejo. No de todos los hombres públicos se puede decir lo mismo. Los adversarios del señor Maura podrán poner reparos á su política; nunca podrán poner tachas en su honradez. Y ¿qué fuerza no tiene en un Parlamento, qué inmensa fuerza tiene un hombre que desde los más eminentes cargos de la nación se levanta para hacer oír su voz, para atacar ó para defenderse?

La sobriedad es otra de las cualidades del señor Maura: sobriedad en los medios de expresión, sobriedad en la extensión de sus discursos. Rara vez emplea una imagen, una filigrana, un floreio el señor Maura; lo que ha de decir, lo dice sin emplear en la enunciación más que lo necesario, pero lo necesario es aquí claro, elegante y enérgico. «Execrable doctrina es, y muy común—dice el señor Maura en su *Discurso de la Academia*—tener en poco, como madrigales oratorios, las peroraciones breves, cuando en verdad pueden ser eficacísimas y aun sublimes.

Precisamente estas breves peroraciones son en las que el genio oratorio del

señor Maura descuella. Su más hermoso discurso en las pasadas Cortes liberales no excedió de doce ó quince minutos. El ilustre orador en estos breves discursos pone una fuerza y una intensidad verdaderamente extraordinarias. Y dentro de estos discursos, lo saliente, lo característico, son los finales. Es á modo de una síntesis en que se conciertan y funden el desden, la fuerza, la seguridad de sí mismo y, á veces, la ironía. ¿No es típico en estos finales el ademán del brazo—trazando un medio círculo en el aire—y la inflexión de la voz, que sube de punto como en un reto?

Pero esto ya entra en las particularidades del gesto, los ademanes, la entonación, etc. En otro momento puntualizaremos estos detalles; las líneas generales han quedado trazadas hoy.—Azorín.

Alemania sin dinero

Un déficit de 300 millones

Berlín.—La cuestión del día es el estado desastroso de la Hacienda imperial alemana.

A pesar de las negativas oficiales, la realidad se impuso al fin, y hoy sabe todo el mundo que el Presupuesto se ha liquidado con un déficit de 300 millones.

Esto ha contribuido á agravar aun más la situación, ya de antiguo muy crítica.

El Gobierno busca dinero por todas partes; pero no lo encuentra.

Por dicha razón, los catorce políticos á quienes Bülow ofreciera consecutivamente la cartera de Hacienda, vacante por la dimisión del ministro Stengel, se han negado á aceptarla.

Todos ellos son partidarios de una política de economías, y como Bülow, de cuerdo con el Kaiser, quiere llevar á la práctica sus proyectos de nuevas construcciones navales, el desacuerdo es absoluto.

En vano, Bülow busca un ministro de Hacienda, acudiendo á los grupos del bloque y á los partidos que hasta ahora le hicieron oposición, dentro del campo monárquico. Nadie quiere comprometerse, y todos, con un pretexto ó con otro, se niegan á aceptar el difícilísimo cargo.

El caso es que Stengel tendrá que continuar desempeñando provisionalmente la cartera de Hacienda, y como está disgustado con Bülow, se le crea á éste una situación muy delicada.

Por otra parte, el Consejo federal está en abierta rebeldía contra Bülow, á quien acusa de ser un político funesto, que sólo piensa aumentar los tributos y hacer gastos nuevos, sin preocuparse del déficit amenazador que se cierre sobre la Hacienda alemana.

Algunos periódicos son tan severos en sus críticas, que llaman á Bülow el político de las imprudencias, y afirman

que la política imperial y militarista conduce á Alemania á la bancarrota.

El malestar del país es grandísimo. La crisis de la Hacienda repercute en los Bancos particulares, y las quiebras se suceden, creando un estado de perturbación y angustia que puede tener consecuencias gravísimas.

666 veces madrina

Orihuela.—En la Casa de Misericordia ha fallecido á la edad de 66 años la asilada Bárbara Jacoba Exposita, que ingresó en dicho establecimiento benéfico é la edad de 6 años.

Indudablemente, desde que ingresó en dicha casa le perseguía la cifra 6.

Durante su larga permanencia en el Asilo fué madrina de bautismo de 666 expósitos.

Cuando celebró el bautismo del último cayó Bárbara en una marcadísima postración y tristeza, y al ser interrogada por la causa que motivaba aquel cambio de carácter, respondió:

—Porque éste será el último bautismo que amadrine y el último mes de mi existencia.

Efectivamente; el 6 de este mes cumplió 66 años.

La pobre mujer tenía el presentimiento de la influencia que sobre ella ejercería el n.º 6.

Nació el año 1842, en cuyas cuatro unidades aparecen los seises dominadores de su existencia. Las dos últimas cifras suman 6, y las dos primeras, 18 ó sea tres 6.

El 6 de Noviembre de 1906 fué viaticada, y el 18 del mismo mes y año, ó sea dos 6 después, fué dada de alta.

Luego dirán que los números no tienen influencia en nuestra vida.

Siniestros y catástrofes

Daño de una inundación

Nueva York.—Cálculase en doce millones y medio de dollars el importe de los daños causados por el desbordamiento del Monogahela.

Torpedero en peligro

Londres.—El torpedero «Lightning» ha chocado con una boya de amarre, estando á punto de naufragar, á consecuencia de habersele abierto una vía de agua.

Afortunadamente, ha podido evitarse.

Una explosión

Roma.—En Acetone, cerca de Fiume, ha estallado la caldera de una fábrica de Pólvora sin humo.

Un obrero ha quedado muerto en el acto, otros dos gravemente heridos.

Las pérdidas materiales calculáanse en 400.000 liras.

Victimas de la nieve

Kief.—En la frontera meridional de Rusia han caído copiosísimas nevadas.

Las víctimas de la nieve ascienden á centenares.

A bordo del «Descartes» —12 muertos

París.—Acaban de recibirse telegramas de Tánger dando cuenta de un doloroso accidente ocurrido a bordo del crucero acorazado francés «Descartes», que se halla fondeado en la rada de Mazagán.

Las calderas del «Descartes» han hecho explosión.

A consecuencia de ello, doce marineros han quedado muertos en el acto, y se anuncia que ascienden á treinta el número de heridos.

Ignórase detalles del siniestro.

Telegrama de Philibert.

París.—El almirante Philibert ha teleografiado al ministro de Marina dándole cuenta del accidente ocurrido á bordo del «Descartes».

Según el telegrama de Philibert, el siniestro ocurrió durante el día de ayer y fué debido á haber estallado un tubo de vapor.

El número de muertos se reduce á tres en el telegrama de Philibert.

El almirante añade que hay otros tres hombres gravemente heridos.

La escuadra de Ewans

París.—El Gobierno peruano festejará espléndidamente á la escuadra de Ewans. Habrá un banquete á la oficialidad y una corrida de toros en Lima, á la que asistirán 600 oficiales y los 5.000 tripulantes. También harán una excursión á los Andes.

Causan gran sensación en los Estados Unidos las noticias de Manila sobre el apoyo de los indígenas y los españoles á japoneses disfrazados de obreros preparando un movimiento invasor nipón. Se dice—y tiene gran interés en recoger el rumor la Prensa jingoista—que el Japón se prepara secretamente á destruir la escuadra de Ewans con sus 32 grandes unidades navales que ahora está concentrando en los puertos estratégicos del Japón. Este plan se completa con una conjura para sublevar las Filipinas y las Hawaii.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

20 Febrero 1908.

Torpederos ingleses

Los cuatro torpederos ingleses llegados ayer, según les telegrafié, saldrán el próximo sábado para Gibraltar.

Suicidio

En la calle de Lavaderos de la villa de Luchmayor el martes se suicidó disparándose un tiro de revólver el obrero Salvador Pons Garcías de 62 años de edad.

Interesa á todos

En Baleares, si bien existen muchos amateurs avícolas, son escasísimos los que tengan profundos estudios en esta importantísima rama, la que está llamada á regenerar extensas comarcas de nuestra nación.

Las explotaciones avícolas si no son dirigidas por inteligentes peritos suelen terminar siempre con el fracaso.

Comprendiéndolo así la Comisión Provincial, el martes, en funciones de Diputación, acordó aceptar los ofrecimientos de D. Salvador Castelló, Director de la Real Escuela de Avicultura de Arenys de Mar (Barcelona), y pensar á un individuo para que pueda

concurrir al concurso que este año se dará en dicha escuela y examinarse al final para obtener el título de Avicultor.

La Comisión Provincial acordó abrir un concurso para que se presenten aspirantes á asistir á dicha escuela de Avicultura.

Interesa á todos los baleares este concurso y yo fuera el primero en presentarme á él si circunstancias especialísimas no me impidieran durante los meses de Abril, Mayo y Junio, (tiempo que dura el curso) abandonar esta capital.

Ruego á los menorquines no desperdicien esta ocasión que les brinda la Corporación Provincial.

PEDRO J. PALMER.

ESPIGUEO

Madrid 20.

París.—M. Clemenceau ha desmentido que se trate de enviar mas tropas francesas á Marruecos.

Ha negado que el general Damade piense abandonar Casablanca para ir á Medina.

Considera absolutamente fantásticos los rumores que circulan en el extranjero, referentes á desembarco de marinos españoles y franceses en Casablanca, donde por ahora reina absoluta tranquilidad.

Londres.—El Embajador de Austria desmiente que se haga movilización alguna contra Turquía.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII firmará el sábado ó domingo próximos, importantes decretos referentes á la seguridad pública.

En el pueblo de Orgiva (Granada) se han hundido tres casas. Tres mujeres y un hombre han perecido aplastados.

Circula el rumor de que antes del próximo mes de abril se llevará á cabo una combinación de altos cargos militares, en la que figurarán tres tenientes generales que residen en esta corte, uno de los cuales desempeña un cargo en la región.

Parece que en breve se firmará un Real decreto referente á la provisión de las plazas de porteros auxiliares de la policía.

Ha sido entregado al Sr. Ramón y Cajal el título de académico de La Plata.

Bilbao.—Los rusos detenidos aquí hace tiempo y que estaban vigiladísimos, han marchado para la Argentina.

Las sociedades obreras les costean los viajes.

Londres.—La prensa de esta capital persiste diciendo en sus informaciones que los franceses han sufrido en Marruecos fuerte derrota.

Melilla.—Las kábilas fronterizas llevan víveres á Mar Chica.

Se espera la llegada de los jefes de las kábilas de Kabdana que conferenciarán con el jefe de las tropas españolas expedicionarias.

Melilla.—El ingeniero Sr. Valle, seguido de varios números, marchó á las minas de Benibulfruo.

Al pasar por Nadar, intentaron agredirle varios indígenas.

Los moros se interpusieron y el Kaid castigó á los agresores haciéndoles aplicar doscientos palos é imponiéndoles una fuerte multa.

Se cree que los agresores son amigos de Chaldy que es hostil á España apesar de sus protestas de amistad.

París.—El almirante Philibert telegrafía que en los puertos marroquíes reina absoluta calma.

Se desmiente el rumor de que hayan efectuado un nuevo desembarco en Casablanca los marineros franceses y españoles.

Melilla.—Han llegado varios emisarios del Maghzen portadores de una carta del Sultán para el jefe de la mehalla en la que se anuncia el envío de víveres y dinero y le ordena vuelva á Mar Chica. Se anuncia que le enviará dinero para pagar la mehalla.

Todos los jefes se reunieron considerando imposible volver á Mar Chica.

Tánger.—Se ha recibido un radiograma de Casablanca del general D'Amade diciendo que combatió el 18 del actual á las kábilas de Anozal y Dakera.

En el combate tuvieron los franceses un muerto y cuatro heridos.

Se insiste en que el Sr. Ossorio y Gallardo dimitirá el cargo de gobernador de Barcelona, y se añade que le sustituirá el Sr. Espinosa de los Monteros.

Esto motivará una pequeña combinación de altos cargos.

Tolón.—Al defensor del espía Ullmo le han sido robados ciertos documentos relacionados con la defensa, lo cual le ha causado viva emoción.

Viena.—En esta capital se ha sentido un temblor de tierra acompañado de una sacudida violenta.

París.—En la sesión del Senado mister Gaudin de Villaine explana una interpelación examinando sucesivamente la ocupación de Casa Blanca, el período defensivo de Drude y el ofensivo de D'Amade.

Censura el orador esos tres aspectos de nuestra campaña, que dan una falsa idea de nuestra fuerza á los marroquíes. Duélese, á continuación, del estado sanitario de nuestro ejército de ocupación y pregunta si realmente la artillería de Muley Hafid está dirigida por oficiales alemanes.

Combate M. Gaudin el plan seguido de algún tiempo á esta parte, consistente en enviar columna tras columna y declara que no comprende la intención del gobierno.

El orador preconiza el envío de un cuerpo de observación, formado por 10.000 hombres, á la frontera argelina, con lo cual prepararíamos la retirada de nuestras tropas de Casa Blanca, pues aquellas fuerzas podrían fácilmente acudir á donde fuere necesario.

Termina M. Gaudin presentando una proposición para que el gobierno, sin excederse de las atribuciones que le confiere el acta de Algeciras y sin afán de conquista, dé una nueva orientación á la campaña pacificadora de Marruecos trazando la base de operaciones á la frontera argelina.

Levántase á contestarle M. Destournelles de Constant, quien dice: «Nosotros no provocamos la cuestión de Marruecos: la heredamos, somos los legatarios de una política anterior y somos, además, comandatarios de Europa».

«Pues bien; no podemos desposeerlos de esta doble condición, sin abdicar nuestra dignidad. Esto no podemos hacerlo. Pasamos por la defección del Panamá, y no debemos preparar otra en Marruecos».

«No vamos á realizar una obra de conquista, ni nos hace falta, pues poseemos un extenso imperio colonial; pero sí debemos consumir una obra de orden y de paz, á la que ninguna obje-

ción podrá hacerse».

«El ministerio actual está en condiciones de llevar á cabo esta empresa. Mr. Clemenceau, que siempre fué enemigo de las guerras coloniales representa una garantía; y M. Pichon ha demostrado que sabe resolver los mas delicados problemas de la diplomacia».

Un gabinete así puede seguramente llevar á buen término la campaña emprendida en Marruecos».

A continuación hace el orador una relación detallada de los recursos materiales de que disponemos, sobre todo desde el punto de vista militar.

«En resumen—añade—, la característica de nuestra política debe consistir en que se halle equidistante del abandono y de la conquista, y así coronaremos con un éxito feliz nuestra gestión sincera, que después de un prolongado aislamiento nos ha valido alianzas y amistades que aumentan nuestra fuerza».

Acuérdase continuar este debate el jueves próximo, y se levanta la sesión.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Beneficio de Matilde Blanco

Cuando además de poseer una hermosa y agradable voz y muy excelentes condiciones artísticas, se tienen unos ojos negros irresistibles, una cara que da gloria verla y una elegante y magnífica figura, hay derecho á muchas cosas en este mundo.

Por derecho propio, por el innegable prestigio de su belleza y de su arte, se había conquistado Matilde la afectuosa y entusiasta demostración de simpatía que fué anoche su beneficio.

Esta simpática y meritísima artista dedicaba la función de ayer á la distinguida sociedad «Círculo Monárquico», que quiso corresponder á esa prueba de atención tributando á la Blanco inequívocas manifestaciones de estimación y aprecio.

Al primeras horas de la noche mostrábase ya la sala del Teatro Principal completamente llena.

Palcos y butacas veíanse ocupados por una numerosa concurrencia, entre la que figuraba lo más selecto de nuestro público. Bien puede asegurarse que todo lo más florido de la buena sociedad mahonesa acudió anoche á aplaudir á la bella artista, á la soberbia «Amneris» y á la genial «Ortruda» de las magníficas noches de «Aida» y de «Lohengrin».

Hacia mucho tiempo que la sala de nuestro teatro no había visto un lleno tan espléndido y tan halagador para la beneficiada.

Púsose en escena la grandiosa ópera de Wagner «Lohengrin», en cuya interpretación tanto se distingue la señorita Blanco, encarnando de un modo admirable la figura sombría y diabólica de «Ortruda».

Al aparecer en el primer acto la beneficiada, se la saludó con una calurosa y nutrida ovación.

En el entreacto del tercero al cuarto, cantó la Srta. Blanco con muchísima gracia y sal de la fina las «Carceleras de las Hijas del Zebedeo», á cuya terminación cayó sobre el palco escénico un diluvio de flores, mientras una bandada de palomas cruzaba el teatro.

Fué un momento de entusiasmo indescriptible, cuya gran belleza es difícil de expresar.

En medio de las flores, que alfombraban materialmente la escena, se destacaba la elegante figura de Matilde, vestida de blanco, ciñendo el talle es-

belto con un rico mantón de Manila, blanco también, y bajo una copiosa lluvia de oro que prendía en sus negros cabellos de morena andaluza.

La ovación iba cada vez en aumento, con el entusiasmo del público, que no se cansaba de aplaudir.

Fué necesario que repitiese la beneficiada la canción, recibiendo una nueva y estruendosa salva de aplausos.

Una vez calmada aquella explosión de entusiasmo, que parecía hacerse interminable, fueron presentados á la señorita Blanco, los obsequios de sus amigos y admiradores.

Entre dichos regalos recordamos los siguientes: Una rica pulsera de oro, obsequio del «Círculo Monárquico»; unos magníficos pendientes de perlas y brillantes, obsequio de las señoras y señoritas del «Círculo Monárquico»; dos preciosos monederos de plata, de gran valor y gusto artístico; una elegante bolsa de piel de foca; una onza de Carlos III, en un bonito estuche de oro con el busto del inmortal autor de «Lohengrin»; dos juegos de peinetas; un *fisú* de gasa y encajes; un precioso esenciero con porta-retratos; un abanico de hueso; una preciosa *corbeille*, y un ramo de camelias, obsequio de la «Juventud Monárquica».

Reciba Matilde nuestra más cordial felicitación por el éxito alcanzado anoche.

Muy jóvenes aún la Srta. Blanco y en el comienzo de una brillante carrera artística; muchos triunfos gloriosos le tiene seguramente reservado el porvenir, pero nunca se le tributará un homenaje de admiración y aprecio, mas sincero y mas afectuoso que el de ayer.

Nuestra enhorabuena también al «Círculo Monárquico» que demostró una vez mas que sabe organizar con esplendidez y buen gusto todas sus fiestas pudiendo considerarse la de anoche como un doble éxito para dicha sociedad y la artista beneficiada.

Como nota mas simpática de la función de anoche, queremos citar la asistencia á ella del ilustre jefe del partido monárquico de esta isla, nuestro querido y respetado amigo D. Juan Orfila, quien había permanecido durante algún tiempo alejado de todo acto público, á causa de la dolencia que le aquejaba.

La presencia del Sr. Orfila en su palco fué acogida con muestras de cariño y respeto, testimonio de la satisfacción que produce entre sus numerosos amigos el restablecimiento de nuestro querido jefe.

Cartera de Mahón

En las primeras horas de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo «Isla de Menorca» procedente de Palma, cuyo buque saldrá el próximo domingo en viaje indirecto para Barcelona.

Rectificamos nuestro suelto de ayer, manifestando que los objetos para la tómbola que están de manifiesto en los escaparates de los establecimientos de los Sres. Rita y Tudurí, pertenecen á la Beneficencia Municipal y no Domiciliaria, como dijimos.

Víctima de larga y penosa enfermedad falleció en Pinto (Madrid) el día 19 del actual, á la edad de 26 años, D.^a Francisca Delgado Potenciano, esposa del sargento de Ingenieros de la Compañía

de Telégrafos de Menorca D. José Carreras Far á quien envia nos nuestro pésame lo propio que á toda su familia, mientras elevamos una oración al Eterno para descanso del alma de la finada.—Q. E. P. D.

El 16 del corriente se inauguró en Fornells la sociedad recreativa «La Fornellense», cuyo acto fué presidido por el Alcalde que resultó una fiesta animadísima.

El próximo domingo se celebrará una función dramática en la que tomará parte una compañía de esta ciudad, prometiéndose que será una velada muy concurrida, por el entusiasmo que reina.

El pailebot «Industria» de la matrícula de Ciudadela, al mando del patrón D. Valentín Anglada, en su viaje desde Torre-Vieja, luchó atrozmente durante dos semanas, con un furioso vendabal, que amenazó seriamente á aquel buque, el cual en distintas ocasiones, rotas sus velas y destrizados sus aparejos, se vió en peligro de zozobrar.

En trance tan apurado los tripulantes dirigieron sus oraciones á la excelsa Patrona de los navegantes, Nuestra Señora del Carmen, y ésta cobijándolos bajo su amparo, los libró de tan grave peligro.

Esta mañana en la parroquia donde se venera la imágen de Nuestra Señora del Carmen se ha dicho una misa, promesa de aquellos tripulantes, que ha celebrado el Sr. Regente y ha resultado un acto muy conmovedor contemplar á aquellos rostros curtidos por el sol y el viento, postrados ante tan milagrosa Santa en tributo de acciones de gracias por el milagro en ellos realizado.

¡Dichoso el mortal que en situaciones apuradas tiene el consuelo de la Fé!

CONSEJO.—Toda persona «Artrítica» deberá usar los «baños generales» calientes preparados con *Salas timoladas de Medana de Aragón*. Véase el anuncio en 4.^a plana.

Se ha dispuesto le sean devueltas á José Olivar Olives, de la zona de esta ciudad, natural de Ciudadela, las 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar activo.

El vapor-correo «Menorquín» ha salido esta tarde en viaje directo para Barcelona, á la hora de itinerario.

A propuesta de la Sección de Ganadería del Consejo Superior de la Producción, ha sido nombrado Inspector provincial de Higiene pecuaria de Baleares D. Antonio Bosch y Miralles, distinguido Veterinario y Médico.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo «Menorquín»:

26 cajas y 4 paquetes calzado; 20 sacos frijoles; 86 cajas queso; 4 sacos lana; 2 cajas vidrio hueco; 6 sacos resina pino; 2 cajas salado; 2 bultos aceite; 1 caja agua mineral; 1 caja contadores; 1 caja chocolate; 3 bultos pieles; 1 automóvil; 2 cajas tejidos; 1 caja bujías; y caja ferreteria; 5 bultos embutidos; 10 jaulas aves; 4 bultos marisco; 10 bultos huevos, y 1 caja pescado fresco.

En el vapor-correo «Menorquín» ha embarcado esta tarde para Barcelona nuestro amigo D. Spiridión R. de la Encina.

Le deseamos un feliz viaje.

Esta noche es la función que El Consejo destina á beneficio de la Beneficencia Domiciliaria, que promete verse muy concurrida, por el simpático fin á que

han de aplicarse los fondos que se obtengan, es atractivo mas que suficiente para que el vecindario de Mahón siempre caritativo, acuda á dicho espectáculo.

El programa, muy sugestivo, lo publicamos á continuación:

La zarzuela «El Chaleco Blanco», el aplaudido «Dúo de los paraguas» por la Sra. Delgado y el Sr. Puértolas y la divertida zarzuela «El perro chico».

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el «Isla de Menorca»:

D. Juan Marqués; Pedro Reu; Enrique Reu; Gil Panadés; Otto Frach; Catalina Guardia; Lorenzo Orfila; Antonio Colom; Antonio Rosselló; Antonio Remins.—Total 10.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del vapor correo «Menorquín»:

D. Spiridión Rodríguez; Isabel Masó; un capitán; un sargento; 62 individuos de tropa; Norberto Pont; Federico Wusts; Tadeo Sacristá; Luis Chrystensen; Antonio Codina; Buenaventura Pagés; Marcelo Junquera; Vicente Espi; Carlos Bosch señora y hermana; Catalina Castañer; José Beltrán y esposa; Juan y Martina Florit; Catalina Camps; Tomás López; Juan Torres; Manuel Llenas; Antonio García.—Total 89.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES VALORES PÚBLICOS	
Madrid 20.—41.	
4 por 100 interior.	82'45
Idem 5 por 100.	000'00
Acciones Banco España.	454'00
Comp. Arrend. Tabacos.	406'25
París á la vista.	14'95 á 00'00
Londres á la vista.	28'99 á 00'00

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Maximiano, Félix Ovidio y Severiano.

Santo de mañana.—La Cátedra de S. Pedro en Antioquia y Stos. Pascasio, Austión, Margarita y Tecla.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Oracion de las Cuarenta Horas en la iglesia de la Concepción, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 5 y media á 7.

Nuestros telegramas

Senado

Palma, 21.—9'55

En la sesión del Senado el diputado anti solidario Sr. Sol y Ortega, censura la medida gubernamental de la suspensión de garantías constitucionales en Barcelona, creyendo dicha medida obra torpe del Gobierno, atacando de paso á los solidarios.

El Sr. Maura le contesta rechazando el concepto de que dicha suspensión sea obra de gobierno, pues ha sido tomada en vista de los acontecimientos y tan solo mientras existan las causas que han provocado tal medida.

Palma, 21.—10'60

En dicha sesión continúa el señor Maura elogiando al Sr. Lacierva por sus acertadas disposiciones y niega que la policía de Barcelona se haya entregado en manos de los solidarios, y termina diciendo, que el Gobierno, cueste lo que cueste, está decidido á restablecer la normalidad en Barcelona. Este discurso fué recibido con grandes aplausos, siendo muy felicitado el Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Congreso

Palma, 21.—10'00

En el Congreso se combate el proyecto de condena condicional

El Sr. Rodés defiende una enmienda presentada sobre el proyecto de administración local, suscrita por el Sr. Salmerón. Empieza el debate sobre el proyecto de nombramientos y ascensos en los empleados de Gobernación.

Aprobación

Palma, 21.—12'10

El General Linares, Capitan General de la región catalana ha aprobado la sentencia dictada por el Consejo de guerra contra Don Trinidad Monegal, redactor de «El Poble Catalá», el cual ha sido condenado á la pena de dos meses de arresto mayor.

Condena.—Sr. Osma

Palma, 21.—17'25

Dicen de San Petersburgo que ha sido condenado á muerte el general Stoessel, que entregó á Puerto Arturo.

El Sr. Osma no ha asistido á su despacho del Ministerio de Hacienda. Se susurra si han presentado sus dimisiones el Director de Comunicaciones y otros altos funcionarios de Hacienda.

Noticias de Marruecos

Palma 21.—14'20

Pasajeros llegados á Cádiz parece confirmar la derrota sufrida por los franceses en Casablanca, y añaden que los buques de guerra ingleses se dirijan á dicho puerto.

Se cree que la artillería marroquí era manejada por alemanes.

Crisis

Palma 21.—14'30

El periódico «A. B. C.» dice que el asunto referente á la crisis sigue en igual estado.

Dijo ayer que el Sr. Osma conferenció con el Sr. Maura ratificando su dimisión fundada en el deseo de descansar que le exige su salud.

Hasta el regreso de S. M. el Rey no se despejará la incógnita.

Consejo

Palma 21.—15'00

En el primer Consejo de Ministros, que presida D. Alfonso XIII que se celebrará el próximo domingo, desea el Sr. Maura que no se hable de la crisis, pero en caso de que ésta sea inevitable, se resolverá al fin, asistiendo los nuevos ministros al Consejo de Palacio.

PALMER.

TEATRO PRINCIPAL

—¡«O!»—

GRANDES BAILES

DE MÁSCARAS

para los días 22 y 29 de febrero y 1.^o, 2 y 3 de marzo

Se abre un ABONO para los CINCO mencionados bailes, bajo los siguientes precios:

	Por cada baile	
	Abono	Taquilla
Palcos principales	Ptas. 6'00	7'00
Idem plateas	» 5'00	6'00
Idem piso 2. ^o	» 2'50	3'00
Idem piso 3. ^o	» 1'00	1'25
Entrada general para caballero	» 0'00	0'50
Idem id. para señora, gratis.		

El despacho para el abono queda abierto en la Contaduría del Teatro Principal y se cerrará á las doce del día de mañana.

Los días 22 y 29 del actual empezará el baile á las nueve de la noche.

Los de los días 1.^o, 2 y 3 de marzo próximo empezará después de terminada la función.—Mahón 21 de febrero de 1908.—La Comisión.

SALES JULIA

Tots el que tinguin el ventrell delicat

De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aigua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla Flors: J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA.**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SALZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID
El principal del mundo.

SOCIEDAD CIVIL ANÓNIMA «FIN DE SIGLO» ALAYOR

Habiendo acordado la Sociedad «Fin de siglo» arrendar la casa n.º 4 y 5 de la Plaza de la Constitución de esta Villa con los muebles en la misma existentes por término de cinco años, en concurso público se invita á los que deseen tomar parte en el mismo, á que presenten sus proposiciones al que suscribe, Presidente de dicha Sociedad, en pliegos cerrados, que serán abiertos públicamente á las once de la mañana tres días después de haberse publicado ocho días en los periódicos de Mahón «El Bien Público» y «La Voz de Menorca», conforme previene la condición undécima de las aprobadas por la mayoría de la Sociedad en reunión del día trece de Enero próximo pasado.

Serán admitidas proposiciones hasta las diez de la mañana del día anterior al señalado para la apertura de los pliegos que se efectuará en el salón de la referida casa por la Junta permanente.

Las condiciones que han de regir en el concurso de arriendo son las siguientes:

1.ª Se arrienda el local y mobiliario de referencia, propiedad de dicha Sociedad Anónima «Fin de siglo» por el precio de dos mil pesetas, del que corresponde á saber: mil por el local edificio, y las restantes mil pesetas por el mobiliario y demás efectos y enseres.

2.ª La duración del mencionado contrato de arriendo, se fija por el término de cinco años.

3.ª El pago del precio citado será satisfecho anualmente en cuatro plazos, por trimestres vencidos á razón de quinientas pesetas pno.

4.ª El impuesto creado sobre alquileres y demás que en adelante se crean correrán á cargo del Arrendatario.

5.ª Los que quieran tomar parte en el concurso, depositarán el diez por ciento del tipo de Arriendo y el Adjudicador, en garantía de dicho arriendo constituirá fianza pignoratitia (metálica, valores, inmuebles) en cantidad de dos

mil pesetas.

6.ª Este contrato de arriendo se estipula bajo la precisa condición que el arrendatario, yá lo sea en nombre propio ó en representación de cualquiera otra entidad, no podrá establecer en la finca edificio, comercio industria ni tráfico de ninguna especie, ni menos habitación particular, sino que deberá establecer en ella un domicilio social.

7.ª Los Accionistas de la sociedad «Fin de siglo» poseedores de veinte ó más acciones, serán sócios de honor, pero sin voz ni voto, de la Sociedad que se funde y este domiciliado en la casa de que se trata; y por lo tanto tendrán derecho, sin paga alguna á frecuentar el expresado local, y á las diversiones ú otros espectáculos que en el mismo tengan efecto.

8.ª Los muebles y demás enseres á excepción de la Mesa de billar con sus accesorios, que formen parte de este contrato serán debidamente inventariados y justipreciados y se fijará también el demérito que hayan de sufrir en el transcurso de los cinco años.

Terminado el arriendo volverá á justipreciarse, y el Arrendatario deberá pagar á á la Sociedad «Fin de siglo», la diferencia entre el demérito, previamente fijado, y el menor valor que resulte de este segundo justiprecio.

9.ª El uso de la finca y muebles en cuestión deberá ser el adecuado, siendo obligación del arrendatario blanquear cuando menos dos veces al año las dependencias interiores del edificio.

10.ª La contribución urbana, seguro de incendios, arreglo de puertas y ventanas, tejados y partes anteriores del local, serán de cuenta del arrendador; á no ser que los desperfectos á dichas puertas y ventanas lo fuesen por culpa ó negligencias del Arrendatario.

11.ª El anuncio de este contrato se hará público en los periódicos de Mahón «El Bien Público» y «La Voz de Menorca» por término de ocho días.

12.ª Presentándose dos ó más arrendatarios, la Junta general tendrá facultad de elegir de ellos el que conceptúe más conveniente á los intereses sociales.—Alayor á 1.º de Febrero de 1908.—El Presidente, Miguel Ginart. 8—8

MEDIANA DE ARAGÓN
SALES NATURALES TIMOLADAS
para
BAÑOS GENERALES
de exito seguro en las
Enfermedades de la Piel
Herpes Escamosidades
Reuma Gota



De venta en
FARMACIAS y DROGUERÍAS
DEPÓSITO:

VAMPOLE
GRAN RECONSTITUYENTE
NO TIENE RIVAL
Sustituye con ventaja el aceite de hígado de bacalao.
Tiene un sabor muy agradable,
Depositarios: **VALLS Y PONS**
DROGUERIA MAHONESA

SE VENDE
Una casa con todas las comodidades para una familia. Darán razón en la misma.
Plaza de S. Roque 5. 6—15

AVISO
Condicionamente se aceptaran encargos para tejidos en oro ó plata á una sola pieza.
Calle San Bartolomé, 35.—Mahon

PARA ALQUILAR
Lo está la casa calle Cos de Gracia n.º 81.
Informes en la misma calle n.º 83. 3—3

A 45 duros una
Se comprarian hasta cien acciones del Banco de Ciudadela.
Informes en esta imprenta. 4—6

LA ACTIVIDAD
SOCIEDAD ANONIMA DE CREDITO Y SEGURO
Capital social 10.000 000 de pesetas. Domiciliada en Pamplona (Navarra)
Seguros infantiles.—Dotales.—De vida.—Vida y renta vitalicia.
A plazo fijo.—De rentas vitalicias inmediatas y especial para poder redimirse del servicio de las armas.

REPRESENTANTES EN MENORCA:
MAHON, D. Domingo Estrada, calle Puente del Cañillo núm. 9.
CIUDADELA: D. José M. Barceló,
ALAYOR: D. Sebastian Timoner Hernández.
VILLACÁRLOS: D. Ramon Pons Serra.
SAN LUIS: D. Gabriel Pons Pons.

Nuevo Almacén de Maderas
DE
MIGUEL HERNANDEZ
Anden de Levante, núm. 31, (frente á la consigna).
Se recomienda al público la buena calidad de las maderas y precios limitados.

SE ALQUILA
la espaciosa y cómoda casa calle Cos de Gracia 41. Informes en el 39.

Para Alquilar
Lo estarán á últimos de este mes los altos de la casa n.º 11 de la calle de San Elias.
Informes: calle del Castillo n.º 110. 2—6

PARA VENDER
Juntos ó por separado se venden dos almacenes situados en el Anden de Poniente de este puerto, señalados con los números 7 y 8.
Informará el procurador D. Guillermo Goñalons, Angel, 10.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 13 de la calle de los Frailes.
Para informes en la misma. 1—3

Para vender

Lo están las siguientes fincas.
Una casa en esta ciudad calle Cos de Gracia n.º 69 y 71.
Unos almacenes ó local propio para fábrica ó cocheras situado en esta misma ciudad, en la calle de Bellavista, en los cuales existe agua en abundancia.
Informará el procurador D. Guillermo Goñalons, Angel, 10.